

# UN EXEMPLE D'UTILISATION DES TIMBRES A DES FINES POLITIQUES: L'AFFAIRE BUNAU - VARILLA

On a beaucoup parlé de l'utilisation des timbres-poste et de la philatélie à des fins de propagande politique. Ainsi, Hitler encourageait l'activité philatélique (ce qui lui a d'ailleurs valu les éloges d'un président de l'Union Philatélique de Montréal dans les années '30). Plus récemment, de nombreux gouvernements en exil émettent des timbres pour populariser leur cause et récolter des fonds (Tibet, Nagaland, Moluques, etc.).

Cette pratique remonte à loin, comme en témoigne ce qu'il est convenu d'appeler l'"affaire" Bunau-Varilla. Philippe Bunau-Varilla était un ingénieur français dont la famille avait des intérêts dans le projet de construction d'un canal à Panama. En 1902, le Sénat américain eût à choisir entre deux tracés pour le canal interocéanique, celui de Panama et un autre traversant le Nicaragua, un peu plus au nord; Bunau-Varilla, qui se trouvait à Washington, allait trouver un moyen astucieux de faire pencher la balance dans le sens de ses intérêts.

Le rusé Français profita de l'émoi provoqué à travers le monde par l'éruption du Mont Pelé, qui avait complètement détruit la capitale de la Martinique le 8 mai 1902, ne laissant qu'un survivant (un prisonnier enfermé dans un cachot souterrain). Deux ans auparavant, le Nicaragua avait émis une série de timbres représentant un superbe volcan, le Mont Momotombo (Scott no 121 à 136, 144 à 151, 159 à 163, 175 à 178); ces timbres restèrent en usage jusqu'en 1905. Bunau-Varilla fit parvenir à chaque sénateur un exemplaire de ce timbre, pour leur rappeler le danger de construire un canal près d'un volcan; le message fut compris et le Sénat adopta le tracé de Panama.

A cette époque, Panama était une province de la République de Colombie. Le gouvernement colombien ayant refusé les offres américaines pour la cession d'une bande de territoire sur laquelle serait construit le canal, les Etats-Unis susciterent un mouvement indépendantiste à Panama et cette province se sépara de l'état fédéral le 3 novembre 1903. Personne ne sera surpris d'apprendre que c'est Bunau-Varilla qui fut l'instigateur de cette manœuvre; c'est d'ailleurs lui qui fut nommé ambassadeur de Panama aux Etats-Unis et qui négocia la cession de la Zone du Canal, laquelle fera retour à Panama en l'an 2000, selon les accords signés cette année entre les présidents Carter et Torrijos.

Les philatélistes doivent beaucoup à Bunau-Varilla. En effet, son action à Panama a donné naissance à un nouveau pays qui n'émettrait sans doute pas de timbres s'il était resté province colombienne; de plus, jusqu'en 1903, les états de Colombie, y compris Panama, émettaient leurs propres timbres et cet usage cessa à ce moment. Enfin, les collectionneurs de timbres américains ne trouveraient sans doute pas de timbres portant le légende "Canal Zone" dans leurs albums.

Il est à la fois étonnant et amusant de constater qu'une décision de l'importance de celle de l'emplacement du canal interocéanique américain ait pu être en grande partie motivée par un timbre-poste. Si le Nicaragua avait mis autre chose qu'un volcan sur ses timbres, il aurait peut-être gagné un canal; comme quoi les timbres et la politique sont souvent liés.

Yves Drolet

## INFORMATIONS GENERALES

### UN NOUVEAU PAYS

Le 6 juillet dernier, les îles Salomon sont devenues le 162e état indépendant au monde. Cet archipel est situé dans l'Océan Pacifique, entre la Nouvelle-Guinée et les Nouvelles-Hébrides.

Les îles Salomon sont devenues protectorat britannique en 1880 et ont fait usage des timbres des îles Fidji jusqu'en 1907. Depuis cette date, elles ont leurs propres timbres qui portaient jusqu'à l'indépendance la légende "British Solomon Islands".

Espérons que le nouvel état n'imitera pas certains de ses voisins, comme les îles Tonga qui ont inondé le marché de timbres circulaires ou en forme de banane. On a vanté le roi Salomon pour sa sagesse; on verra si on peut en faire autant pour les Salomonais.

### PARLEZ-VOUS CHINOIS?

Si oui, vous avez de la chance. Si non, voici quelques trucs pour identifier rapidement la provenance des timbres avec inscriptions chinoises, japonaises et coréennes.

Chine avant 1949 et Taïwan (Formose) depuis 1949: 6 caractères dont le dernier est un carré traversé par une ligne verticale. (中)

Chine après 1949 (République Populaire): 6 caractères dont le troisième a la forme d'un accent circonflexe. (中)

Japon: carré traversé par une barre horizontale. (日)

Corée du Nord: 4 caractères dont le troisième a la forme d'un t surmonté d'un cercle. (朝)

Corée du Sud: Les caractères coréens sont précédés des lettres CH.